



PRESEMITTEILUNG

Auf Tuchfühlung mit der Biosphäre Veranstaltungsreihe macht neues Schutzgebiet erlebbar

5. Juli 2017

Schwarzwaldverein und die Geschäftsstelle des Biosphärengebiets Schwarzwald haben ein gemeinsames Wander- und Exkursionsprogramm zusammengestellt. Bei acht attraktiven Wanderungen zwischen Juli und Oktober stellen fachkundige Referenten das 2016 geschaffene Biosphärengebiet im Südschwarzwald vor. Die ersten beiden Touren starten am kommenden Wochenende:

Am Samstag, 8. Juli steht ein Ausflug zu den Schwarzwaldhöfen in Utzenfeld und Geschwend im Wiesental auf dem Programm (Start 14:15 Uhr am Gasthaus Rößle in Todtnau-Geschwend).

Bei einer Exkursion am 9. Juli durch die Landschaft um den Schluchsee, geht es um Wälder, Weiden und Energie (Start 10:15 Uhr ab Bahnhof Schluchsee-Aha).

Die Teilnahme an den Wanderungen ist kostenlos.

Die Veranstaltungsreihe soll nicht nur die einzigartige Kulturlandschaft im Südschwarzwald vorstellen, sondern auch die Aufgaben und Ziele, die sich das Biosphärengebiet für die Entwicklung der Region vornimmt, verständlich machen.

Kompetente Führer bringen den Teilnehmern die besonderen Lebensräume des Schutzgebiets nahe: Die traditionsreichen Allmendweiden, die dem Südschwarzwald sein ganz besonderes Gesicht verleihen, Moore im Hotzenwald oder noch naturnahe Wälder im St. Wilhelmer Tal. Auch Schwarzwaldhöfe sind das Ziel der Erkundungen – denn sie sind es, die diese Kulturlandschaft ausmachen, sie erhalten und aus ihr regionale Produkte für uns gewinnen.

Die Bevölkerung und natürlich auch die Besucher des Südschwarzwalds sind eingeladen, sich in den attraktiven Veranstaltungen über das neue Schutzge-

biet zu informieren, das erst vor wenigen Tagen seine Anerkennung von der UNESCO erlangt hat.

Der Schwarzwaldverein zählt mit rund 220 Ortsvereinen und insgesamt über 65.000 Mitgliedern zu den großen Freizeit- und Naturschutzorganisationen in Baden-Württemberg. Die Einrichtung des Biosphärengebiets hat der Schwarzwaldverein von Anfang an unterstützt.

Der Verein betreut das über 24.000 km umfassende Wegenetz, das den Schwarzwald als einmalige Wanderregion kennzeichnet. Naturschutz, Wandern, Heimatpflege, Familien- und Jugendarbeit sind weitere Schwerpunkte des Vereins.

Pressekontakt und Ansprechpartner:

Schwarzwaldverein e.V.

Peter Lutz

Schlossberggring 15, 79098 Freiburg

Fon: 0761/38053-15, Fax: 0761/38053-20

E-Mail: naturschutz@schwarzwaldverein.de

Internet: www.schwarzwaldverein.de

Auf den folgenden Seiten finden Sie die Ausschreibungen für die Veranstaltungen am 8. und 9. Juli 2017.

Alle Angebote der Veranstaltungsreihe finden Sie auf der Webseite:
www.schwarzwaldverein.de/naturschutz/programm



Gemeinsames Veranstaltungsprogramm des Schwarzwaldvereins und des Biosphärengebiets 2017

Was wird aus unseren Schwarzwaldhäusern?

Exkursion zu den Schwarzwaldhäusern in Utzenfeld und Geschwend

Der Ausflug führt zu schönen Ensembles von Schwarzwaldhöfen im Wiesental. Sie bargen unter dem großen Dach Mensch und Vieh in Lebensgemeinschaft und prägen seit Jahrhunderten unseren Landschaftsraum. Gerhard Zickenheiner, Architekt in Lörrach, zeigt schöne Häuser in Utzenfeld, um die das Dorf bereits herumgewachsen ist, und ein sehr gut erhaltenes Schwarzwaldhof-Ensembles in Geschwend. Vom Start am Gasthof Rößle geht es zunächst nach Utzenfeld, um Häuser im Ortsbild zu betrachten. Zum Schluss wird als Höhepunkt das Geschwender Ensemble besucht. Die Wanderung endet bei einer Einkehr im Gasthaus Rößle.

Termin:	Samstag, 08.07.2017
Ort:	Todtnau-Geschwend, Utzenfeld
Treffpunkt:	14.15 Uhr Parkplatz des Gasthauses Rößle in Geschwend
Dauer, Wanderstrecke:	ca. 6 km, ca. 4 Stdn.
Leitung:	Gerhard Zickenheiner, Architekt und Regionalplaner Bundestagskandidat der Grünen
Anmeldung:	erwünscht bis 5. Juli, unter 0761/3805315 oder naturschutz@schwarzwaldverein.de
Informationen zum Programm:	www.schwarzwaldverein.de/naturschutz/programm



Gemeinsames Veranstaltungsprogramm des Schwarzwaldvereins und des Biosphärengebiets 2017

„Mensch und Biosphäre“ am Schluchsee mit Wäldern - Weiden - Energie

„Men and Biosphere“ – unter dem Motto des UNESCO-Programms führt unsere Wander-Exkursion von Aha zur ehemaligen Glashütten-Siedlung Äule und über den Unterkrummenhof zurück zum Ausgangspunkt. Im Mittelpunkt der Exkursion steht die naturnahe Kulturlandschaft, wie sie der Mensch durch Nutzung, Siedlung und Energiegewinnung gestaltet hat. Wir durchwandern Wälder im Rotwildgebiet, vorbei an blühenden Hochstaudenfluren, Weiden und Wiesen, besichtigen in der ehemaligen Glashütten-Siedlung Äule den Demeterhof mit seiner Käseproduktion und blicken aus wechselnden Perspektiven immer wieder auf den Schluchsee: Tourismus-Magnet und „Deutschlands größte Batterie“.

Termin:	Sonntag, 9. Juli 2017
Ort, Treffpunkt	Schluchsee-Aha, 10:15 Bahnhof Aha (Dreiseisenbahn, Ankunft aus Richtung Freiburg: 10:07 Uhr)
Dauer, Strecke	ca. 6 Stdn., ca. 12 km, Ende am Bahnhof Schluchsee-Aha
Leitung:	Dr. Karl-Ludwig Gerecke, Leiter des Kreisforstamts Breisgau-Hochschwarzwald, Hauptnaturschutzwart des Schwarzwaldvereins
Anmeldung:	erwünscht bis 6. Juli, karl-ludwig.gerecke@t-online.de
Bemerkungen:	Einkehr in Äule (Hofbesichtigung im Demeterhof der Familie Till) und im Unterkrummenhof.

Informationen zum Programm: www.schwarzwaldverein.de/naturschutz/programm